

Débuter ce fax n'est pas chose facile : plus que jamais, nous sommes très préoccupés de la situation causée par la guerre au Rwanda : combien de gens vivent dans des conditions particulièrement difficiles, sans savoir ce que le lendemain leur apportera ! Combien de souffrances, d'injustices de toutes sortes ; même si les pourparlers se font à Kigali sous les auspices des Nations-Unies, nous ne sommes pas sûrs qu'ils aboutiront rapidement à des résultats tangibles. La logique de guerre semble toujours l'emporter et il y a peu d'espoirs pour que les forces des Nations Unies, dont l'envoi a été décidé depuis longtemps, arrivent rapidement !

Une fois de plus, nous voulons vous donner des nouvelles venant essentiellement de sources religieuses. Ainsi, pour répondre à des demandes, nous commençons par les nouvelles sur les Evêques du Rwanda. D'après nos informations, les évêques de Kigali, Kabgayi et Byumba sont toujours à Kabgayi ; Mgr Augustin Misago est à Gikongoro ; Mgr Nkwiye Nkwiye, Mgr Wenceslas Kalibushi à Gisenyi. Mgr Thaddée Ntshinyurwa à Cyangugu (ce dernier, après une intervention remarquée au stade, ne peut plus, semble-t-il, sortir de l'évêché). Les évêques de Kibungo, Mgr Frédéric Rubwanga (en charge) et Mgr Joseph Sibomana (retraité) sont à Rwamagana.

Nous apportons des corrections et compléments au fax précédents : le nom de l'abbé Segond (de Butare) est Nlibaziga, celui de l'abbé Fidèle de Byumba, mais originaire de Kabgayi est Mulinda. Des nouvelles un peu tardives nous apprennent que le 8 mai, 20 personnes ont été "prises" chez les Frères de la Miséricorde à Butare, dont les Frères J-B. Gahamanyi, François Bizimana et Faustin Rukelibuga. A Dirambo, le 25 avril, ont été tuées les Soeurs Gratia Maria Kangoro, Alphonse-Marie Nyirangilima et Boniface Eugénie Mukabera (des Soeurs de l'Assomption), avec 2 novices, Anne-Marie Mukashema et Hilda Maria Mukandinda et 2 postulantes des Filles de la Charité. Une autre Soeur de l'Assomption, de Kabuye, Kristofa Nyirabatware, est morte en fuyant. Une Soeur Auxiliatrice, Liberata M-Grâce Mukagatare aurait été tuée, étant dans sa famille à Kigoma. Dans le diocèse de Cyangugu, le curé de la paroisse de Mibirizi a été tué dans la semaine du 15 mai, alors qu'il était en route avec une Soeur de Saint François qui, elle, a été reconduite à son couvent par les milices.

Comme événement ancien dont nous n'avons pas parlé, citons la mort de Zacharie Bazimya, le 14 avril, et celle de Florence et de son enfant, le 21 avril, tous deux au service du Centre Diocésain de Pastorale de Rutindo (Archidiocèse de Kigali).

Comme événement plus récent, nous voulons vous citer le fax reçu de Bujumbura (en y ajoutant les noms des personnes) : "A Kabgayi, le 24 mai, au Grand Séminaire de Philosophie, Mgr l'Archevêque de Kigali était dans une réunion-rencontre avec les déplacés qui logeaient là. Vers 11 h 30, 4 militaires et 5 civils se sont présentés avec une liste et aurait pris le temps d'expliquer à Mgr l'Archevêque qu'ils avaient des preuves que ces personnes avaient participé à l'action de l'ennemi. Celui-ci est parti. Les 11 personnes ont fouillé toutes les chambres, à la recherche des personnes. A la sortie de la chapelle où les gens avaient l'habitude d'aller prier avant le repas, ils ont pris toutes les cartes d'identité. Cette torture psychologique d'attente de remise ou non des cartes a duré jusque vers 15 h. Ont dû partir avec eux : 4 Frères Joséphites (dont l'ancien Supérieur Général, le Frère Martin Munyanshongo) 3 Frères Maristes (les Frères Fabien Bisungimana, Gaspard Galali et Pierre Casius Nyilinkindi), 1 Soeur des Bénédictines (Soeur Benigna, responsable de l'orphelinat de Kabgayi), 4 laïcs et 4 prêtres (dont les abbés Célestin Niwenshuti, professeur au Philosophicum, et Callixte Musonera) (N.B. Nous parlons bien de 4 prêtres et non d'1). Au total : 16 personnes".

Notons qu'auparavant déjà, à Kabgayi, certaines personnes avaient été tuées dont le Frère Fidèle Murekezi, ancien Assistant Général des Frères Joséphites, et M. Louis Rudahunga qui travaillait à l'imprimerie de Kabgayi. Mme Josephine Kanzayire arrivée récemment en Belgique nous a signalé que certains des employés de l'Inadès avaient été aussi tués : Callixte Banzona, Stanislas Musema et Madame Supera.

De Bujumbura, nous avons appris aussi un certain nombre de nouvelles du diocèse de Butare. "Le Groupe Scolaire de Butare est devenu domaine militaire : des soldats logent au G.S.; l'hôpital est devenu hôpital militaire... On signale des massacres systématiques à Tumba, Shyarwa, Ngoma et Mbuye... A Gisagara, on a tué les Tutsi qui s'étaient cachés chez les Socurs... Le couvent des Frères de Sainte Croix à Rango, a été pillé... 4 Frères sont portés disparus..."

De Tanzanie aussi, nous avons reçu certaines nouvelles : le nombre des réfugiés y est énorme et augmente sans cesse : le plus grand camp est situé dans le district de Ngara (250.000 personnes environ à la mi-mai ; 100 organismes d'aide au moins y travaillent, mais le problème est celui de la coordination); le camp de Nyaishozi dans le Karagwe comptait le 10 mai 1.660 réfugiés ; celui de Chabalisa entre 6.000 et 7.000 ; celui de Kagonyi, à la date du 11 mai, 5.456 (avec une augmentation de 500 à 600 par jour); plus au nord, à la frontière avec l'Uganda, le camp de Murongo comptait 16.000 réfugiés.

Cette semaine, sont arrivés à Bruxelles, le docteur Eva de l'Institut St Boniface (en transit pour l'Allemagne), un frère des Ecoles Chrétiennes Colombien, Salgado, un Frère Mariste et une sœur polonaise.

C'est l'occasion aussi de vous dire que 5 de nos confrères sont revenus en Belgique le 26 mai, après la rédaction de notre dernier fax : les pères de Rwaza (Arthur Dejemeppe, Ferdinand Drion et Jean Lefèbre) et deux qui se trouvaient encore à Ruhengeri (Giuseppe Lucchella et Guy Pinard). Le Père Otto Mayer nous a envoyé des nouvelles disant que Henri Blanchard et lui se portent toujours bien à Nyamirambo (fax envoyé de France le 22 mai).

Par contre, nous sommes toujours sans nouvelles précises de nos 3 confrères de la paroisse de Nyagahanga (Jean-Marie Luca, Alphonse Calozet et Leo Bossuyt). Suite à notre communiqué de presse repris dans certains journaux belges, le 27 mai, le FPR nous a fait savoir que ces confrères étaient en bonne santé. Nous leur avons demandé "que ces trois Pères puissent se rendre, dans les plus brefs délais, et sous escorte, à Kabale, en Uganda, afin de regagner la Belgique le plus tôt possible". Depuis lors, nous vivons toujours dans l'attente...

Comme d'autres congrégations missionnaires, nous envisageons la possibilité d'aider pastoralement dans les différents camps de la sous-région. Le Père Michel Descombes est déjà reparti à Bujumbura pour relancer les activités de Caritas-Rwanda. 3 demoiselles de l'Institut Séculier "Vita et Pax" sont aussi à Bujumbura; 2 d'entre elles aideront le Père Descombes.

La reprise d'autres activités est aussi envisagée. Ainsi, il a été décidé de relancer la revue "Dialogue" à partir de Bruxelles : le directeur, François Funga, a été tué à Kigali; certains membres du Comité Exécutif (M. François Nzabahimana, président, et l'abbé Michel Doucet, secrétaire) sont en Belgique, de même que certains membres du Comité de Rédaction (Médard Hduwamungu et Guy Theunis, ancien secrétaire de rédaction). Nous profitons de l'occasion pour que ceux qui y étaient abonnés nous le signalent, le fichier des abonnés étant resté à Kigali !

C'est l'occasion aussi de signaler à ceux qui ne l'auraient pas vu, deux émissions de télévision de valeur : sur A2, l'émission "Envoyé Spécial" (avec le témoignage du Père Henri Blanchard), le 26 mai, et à la RTBF, l'émission "Hebdo", ce 1er juin, avec deux reportages, l'un sur le Rwanda (zone du FPR), l'autre sur le Burundi.

Aujourd'hui même, la RTBF organise toute une journée d'information sur le Rwanda, avec appel à la solidarité des Belges : de nombreux programmes, sur radio une, et un appel particulier pour une radio "Droits de l'homme" désirée par Amnesty International sur radio deux.

Il serait trop long de donner des nouvelles sur d'importantes réunions internationales. Signalons cependant qu'une délégation de Pax Christi Rwanda a participé aux rencontres de Pax Christi International (Namur, du 9 au 15 mai) et qu'une autre délégation rwandaise a participé à la Session spéciale sur le Rwanda de la Commission des Droits de l'Homme des Nations Unies à Genève, à la fin de ce mois de mai. (24-25).

Jef Vleugels, régional du Rwanda

Guy Theunis